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作为观众
首次在现场轻松观看开幕式

阴雨连绵，巴黎的天空阴云密布。
站在蓬皮杜艺术中心顶楼，苏炳添看着
远方巴黎的城市全景，仿佛在回望自己
  年的奥运经历。

从    到    ，对于苏炳添而言，
这一次的奥运和以往并不一样。另一种
身份，另一个自己，从参赛者到旁观者，
不同的身份对应的是大家所不熟悉的那
个“苏神”。他说：“未来还很长，我永远
不会离开热爱的这条跑道。”

一身随意的休闲打扮，站在蓬皮杜艺

术中心门前，苏炳添的身后是他所拍摄的

耐克巨大的宣传画，身前，是6岁多的儿子

小天天。张开双臂，儿子嬉笑着模仿3年

前苏炳添在东京奥运那个冲线的动作。宠

溺摸摸头，苏炳添也摆出同一个POSE——

没有彼时霸气，却多了一番温情。

这次来巴黎，苏炳添将妻子和大儿子

都带在身边，“想让孩子现场看看奥运会，

感受下奥运气氛。”当运动员的时候虽然经

常出国，但对于苏炳添而言，只不过是换个

地方训练，“几乎没有自己的时间”。而如

今，给自己放一个假，他想的是多陪陪家人。

2018年苏炳添儿子小天天出生时，他

正在瑞士飞往北京的飞机上，下飞机打开

手机才知道自己当爸爸了。事后谈及此

事，苏炳添几次落泪。而去年，苏神再度添

丁，这一次，苏炳添全程陪伴在妻子身边，弥

补了5年前的遗憾。在孩子出世，母子平安

后，苏炳添第一时间向大家报告了喜讯。

除了自己的小家美满幸福之外，作为

暨南大学教授的苏炳添也始终不忘建设

自己“跑道”上的另一个家。两年前，以他

名字命名的“苏炳添速度研究与训练中

心”挂牌成立，如今在广东省科技厅的支

持之下，已成长为针对短跑的专项体育实

验室。谈及未来的打算，苏炳添表示自己

即使离开赛场也不会离开体育，会在科

研、打造训练基地、人才选拔等方面发挥

自己的能量。“尽管未来我可能不再参赛，

但我的心始终都在这片跑道上。”

特派记者 厉苒苒（本报巴黎今日电）
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来巴黎当观众，苏炳添第一场活动就是看奥

运开幕式。参加了四届奥运会，这一次却是苏炳

添第一次看开幕式——奥运会田径比赛基本位于

赛事下半程，以往举行开幕式时，田径队都还未入

住奥运村，一般都还在主办地外的训练中心集

训。也因此，并不会舟车劳顿让运动员参加开幕

式。“所以我之前还从没现场看过奥运开幕式。”而

这一次，在现场观看开幕式，他说：“心情就比较轻

松快乐了。”

三年前的东京奥运会，苏炳添担任中国代表

团的闭幕式旗手。昨天，他也在现场见证中国代

表团乘着游船沿塞纳河入场，担任旗手的是乒乓

球运动员马龙。

1989年的苏神和1988年的龙队几乎是同龄

人，也因此，对于马龙依然还能参加奥运会，苏炳

添充满敬佩。“马龙是位很优秀的运动员，他已获得

过五枚奥运金牌。这次，我相信他会拿到第六冠，

与他‘六边形战士’的称号相符。”苏炳添还透露了

两位老将惺惺相惜的一个趣事：今年5月，苏炳添

从美国返回体育总局训练，力量房中，两位不同领

域的老大哥传奇相遇。苏炳添由衷鼓励马龙，“你

真的不容易，是我们所有运动员值得学习的榜样。”

梧桐掩映、左岸香颂，对于法国巴黎，苏炳添

并不陌生。每一年，巴黎室内田径大奖赛和钻石

联赛都是中国田径队的重要参赛分站。苏炳添依

然还记得第一次来巴黎时集训的场地，“那是一个

全用木头搭建的室内体育馆，非常大，跑道一圈有

300米，而且还是多功能的，可以用作自行车训练

的场馆。”

“参加奥运会，希望他们安安全全，不

要受伤。”如同老大哥的贴心关照，谈及本

次奥运最想看的比赛，苏炳添表示，首选

肯定是男子百米和接力比赛。“不管场上

还是场下，我都想为他们加油。”他也希望

年轻的选手能将中国短跑来之不易的优

秀传统延续下去，“现在不少年轻选手比

我同龄时，都要实力强。”

事实上，以运动员身份参与眼前的这

届巴黎奥运会，对于苏炳添而言，只差了

这么一点点。

今年3月，苏炳添前往美国，为中国接

力队能够顺利获得巴黎奥运参赛资格进

行准备。最终，中国队顺利拿到资格，但

苏炳添却没有上场。在苏炳添看来，自己

的身体状态并没有达到可以代表国家队

参赛的水平。“在赛前我也跟教练组沟通

了。我跑不跑不是重点，队伍拿到巴黎奥

运会的参赛资格才是最重要的。”

7月初，中国田径队官宣巴黎奥运会

参赛名单，备受关注的苏炳添遗憾落选。

之后，苏炳添表示，这一年多来，他一直在

为巴黎奥运会全力备战，不过状态一直不

够理想。

告别，似乎已在眼前。而苏神，这一

次想好好说这句再见。

“我现在是给自己一个恢复的时间，希

望在今年冬训、也就是12月之前，如果身

体能够通过系统训练恢复到正常训练水平

的话，我就会继续跑明年的全运会；如果12

月之前身体达不到正常训练的条件，就会

在那个时候告别自己的职业生涯。”

第十五届全运会将于2025年在广东、

香港、澳门举行。作为土生土长的广东

仔，没有比大湾区全运会更适合作为苏炳

添告别的舞台了。

带着一点执拗，苏炳添说：“好多人说

其实没有必要坚持下去，但我对自己结束

职业生涯（的场景）有一个憧憬。我特别

希望在家乡用一场赛事来结束自己的职

业生涯，如果身体允许的话。如果身体不

允许的话，那我该付出的努力已经做了，

我随时做好了这个准备，就是看上天能不

能给我这个机会。”

作为前辈
希望年轻选手延续优秀传统

作为父亲
少了彼时霸气多了一番温情

■ 站在蓬皮杜艺术中心
门前的苏炳添，仿佛在回
望自己12年的奥运经历

■ 6岁多的儿子小天天
模仿苏炳添在东京奥运
会冲线动作
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